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Память I

Две встречи с генералом Бетехтиным

14 сентября 2016 года

В Аргуновском поселении по ини
циативе местной администрации и при 
поддержке администрации района ве
дется работа по увековечению памяти 
замечательного сына земли Никольс
кой, уроженца деревни Аргунове, со
ветского военачальника, генерала ар
мии Анатолия Владимировича БЕТЕХ- 
ТИНА (20.09.1931 -27.10.212). Памят
ные мероприятия, посвященные 85-ле
таю со дня рождения генерала Бетех- 
тина, проводятся в этом году на его ро
дине 20 сентября.

Анатолий Владимирович, проживая 
в Москве, не терял связи с малой роди
ной, по мере своих сил и возможнос
тей не словами и обещаниями, а конк
ретными делами помогал Никольской 
глубинке. Подтверждение тому - доб
рые воспоминания об этом человеке Ге
нерального директора агрофирмы име
ни Павлова Геннадия Александровича 
Горбунова. Короткая официальная 
тридцатиминутная встреча с Бетехти
ным оставила в его душе совсем не офи
циальный, а теплый и светлый след. Но, 
обо всем по порядку. Слово Геннадию 
Александровичу.

«Было это в 1989 году. Я второй год 
работал председателем колхоза имени 
Павлова. Одной из многих бед в нашем 
пригородном хозяйстве, как и в боль
шинстве других, было сплошное без
дорожье: подъездов не было ни в поля, 
ни к фермам. Весной и в осеннюю рас
путицу это была настоящая беда: лога 
и речки, трясинки и низинки делали со
всем непроезжими и в другое время года 
слабые дороги. Хорошим исключени
ем была только новая Аксентьевская 
ферма с оборудованным подъездом.

Реальный выход из бездорожья я ви
дел в создании дорожного отряда, ко
торый бы занимался строительством и 
ремонтом дорог на территории колхо
за. Такой пример уже был в нашем рай
оне: дорожные отряды были созданы и 
отлично зарекомендовали себя в лес
промхозе, в колхозе имени Фрунзе. 
Авторитетный и опытный руководи
тель, отличный хозяйственник - пред
седатель колхоза имени Фрунзе Алек
сандр Ильич Гомзиков уже создал та
кой отряд и строил и ремонтировал 
дороги внутри хозяйства, получив в 
помощь от района необходимую для 
этого технику. Я добивался от район
ного руководства, чтобы и нашему кол

хозу была оказана такая же помощь.
Моя настойчивость не пропала да

ром. Работавший в тс годы председа
телем райисполкома Василий Алексан
дрович Корепин, имевший не только 
официальные, но и личные контакты с 
нашим земляком - генералом Бетехти
ным, созвонившись с Анатолием Вла
димировичем, организовал мне с ним 
встречу. И я ему за это до нынешних 
дней благодарен. К назначенному сро
ку еду в Москву. В гостинице не то что 
не нашлось свободных номеров, а даже 
присесть было негде. Ночевал я в фойе 
гостиницы, подремав стоя, как боевая 
лошадь. Утром позвонил по указанно
му контактному телефону и получил 
приказ ждать на месте. Каково же было 
мое удивление, когда к гостинице под
катила «Чайка» и адъютант Бетехтина 
в звании капитана пригласил меня сле
довать за ним. Прибыли в управление 
Сухопутных войск, где работал Ана
толий Владимирович, занимая долж
ность первого заместителя Главноко
мандующего Сухопутными войсками 
СССР, и - прямиком в приемную. Утро 
рабочего дня. Приема заместителя 
Главкома ждут высокие армейские 
чины. Я среди людей с большими звез
дами на погонах чувствую себя не в сво
ей тарелке. Признаюсь, коленки под
рагивали. Адъютант после доклада Бе- 
техтину, приглашает меня в кабинет, 
извинившись перед ожидающими в при
емной.

Тридцать минут встречи пролетели 
одним мгновением. Анатолий Влади
мирович встретил меня с искренним 
теплом и радушием. Мы разговарива
ли за чаем: стол был накрыт буквально 
за секунды. Мой доклад-просьба о вы
делении нашему хозяйству дорожной 
строительной техники занял не более 
двух-трех минут, остальное время он 
расспрашивал меня о жизни района. 
Мое волнение незаметно ушло: пере
до мной был уже не высокий армейс
кий чин, а человек, которому интерес
но знать все о малой родине. С заго
ревшимися глазами он спрашивал, как 
живут колхозы, какие из них сегодня в 
передовиках, как дела у его аргуновс-
ких земляков......Когда он вспоминал о
деревенских праздниках, которые были 
основной отдушиной, отдыхом от тя
желых крестьянских трудов в деревне 
в годы его детства и юности, глаза его

буквально сияли. Дословно сказать не 
могу, но Анатолий Владимирович с 
нотками ностальгии в голосе и какой- 
то щемящей грустинкой в глазах гово
рил примерно так: «Через всю жизнь 
несу теплое, родное и яркое воспоми
нание о деревне, о тружениках-земля- 
ках, особенно - о деревенских празд
никах. Переливы гармошек на деревен
ской улице... Удалой перепляс с озор
ными частушками, стихийно возника
ющий на лужайке то у одного, то у дру
гого дома... Шеренги нарядных жен
щин и девушек в ярких сарафанах, ко
торые шагают по зеленой деревенской 
улице и под гармошку или тальянку 
своего гармониста звонко поют частуш
ки... Такого я больше никогда и нигде 
не встречал. А от залихватских пере
ливов тальянки в руках непревзойден
ных деревенских самородков просто 
захватывало дух».

Таким мне и запомнился Анатолий 
Владимирович Бетехтин: простым в об
ращении, доброжелательным, искрен
не интересующимся жизнью своих зем
ляков. Если честно, я был просто по- 
доброму ошеломлен всем происходя
щим, и еще долго находился под впе
чатлением этой встречи. Но самое глав
ное в характере этого человека - его 
слово не расходится с делом. Каждое 
слово взвешено и обдумано. Это под
твердили дальнейшие события, последо
вавшие после моей поездки в Москву. 
Буквально через неделю генерал Бетех
тин с инспекторской проверкой приле
тел в наш район. (Я не сказал, что в тс 
годы в Никольском районе дороги стро
или военные). Короткий рабочий визит. 
Вертолет приземлился на городском 
стадионе, в течение дня Анатолий 
Владимирович провел деловые встре
чи с руководством района и воинской 
части. На стадионе, при встрече ге
нерала, второй и уже последний раз 
я лично общался с генералом Бетех
тиным. Вместе с другими руководи
телями я тоже присутствовал здесь. 
Поздоровавшись с руководителями 
района он спросил: «А где молодой 
председатель, который приезжал ко 
мне?». Я подошел. Поздоровавшись 
со мной Анатолий Владимирович 
поинтересовался, были ли какие звон
ки и предложения по нашему вопросу.
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Я ответил, что пока ничего не было, 
так как времени прошло совсем немно
го. «Хорошо. Понял», - коротко отве
тил генерал.
И буквально через пару дней звонок: 
«Приезжайте, получайте». Поехали. 
Из Великого Устюга пригнали выде
ленную нам технику: два военных 
ЗИЛа-самосвала, бульдозер и экскава
тор. Техника в полную мощность по
служила нам на строительстве дорог 
внутри хозяйства. А один «зилок» до 
сих пор на ходу. С улыбкой вспоми
наю теперь сам процесс получения ма
шин. Нам сначала указали на новые, но 
раскуроченные машины, стоящие у за
бора. Я сказал, что этот номер с нами 
не пройдет, иначе я сейчас же позвоню 
генералу Бетехтину. Результат не зас
тавил себя ждать: из-за руля выбран
ных нами машин были высажены води
тели-солдатики, и колхозные водители 
поехали в Никольск.
Стоит еще сказать, что помимо строи
тельной техники для колхоза имени Пав
лова, по приказу генерала в район по
ступило три новеньких УАЗ-469 для 
председателей колхозов. Эго были самые 
востребованные в те годы автомашины. 
...Я чувствую себя в долгу перед этим 
человеком. После известных августов
ских событий генерал Бетехтин был 
освобожден от занимаемой должности 
и отправлен в отставку. Ему пришлось 
пережить непростые времена. И мы, ни- 
кольчане, просто обязаны были под
держать его, оказать ему моральную 
поддержку. Будучи главой района, я 
приглашал Анатолия Владимировича 
приехать к нам на Ильинскую ярмарку, 
но он, сославшись на ряд причин, не 
приехал. Оглядываясь на то время уже 
с высоты прожитых лет и жизненного 
опыта, ловлю себя на мысли, что лично 
мне стоило бы быть более настойчивом 
в вопросе организации этого визита Бе- 
техтина в наш район и в организации 
дальнейшей его связи с малой родиной 
- нашим Никольским районом.


